
Décret, sur proposition de Merlin (de Thionville) autorisant le citoyen Targe, commandant de brigade de la légion des Francs, a prendre un congé, lors de la séance du 14 frimaire an II (4 décembre 1793)

Antoine Christophe Merlin de Thionville

Citer ce document / Cite this document :

Merlin de Thionville Antoine Christophe. Décret, sur proposition de Merlin (de Thionville) autorisant le citoyen Targe, commandant de brigade de la légion des Francs, a prendre un congé, lors de la séance du 14 frimaire an II (4 décembre 1793). In: Tome LXXX - Du 4 Frimaire au 15 Frimaire an II (24 novembre au 5 Décembre 1793) p. 622;

[https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1912_num_80_1_39986_t1_0622_0000_6;](https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1912_num_80_1_39986_t1_0622_0000_6)

Fichier pdf généré le 19/02/2024

dron, l'eau qui a passé sur les terres salpêtrées, jusqu'à ce qu'elle soit assez réduite pour donner son salpêtre par le refroidissement. A mesure que l'eau diminue, on remplit avec de l'eau salpêtrée nouvelle, tant qu'on en a; et pour éprouver si la liqueur est au degré convenable, on en prend une cuillerée qu'on fait refroidir, et dans laquelle on doit alors apercevoir de petites pointes brillantes en forme d'aiguilles. C'est la marque certaine que la liqueur est à son point, et alors on la retire de dessus le feu, ou on la verse dans des terrines de terre, de cuivre ou de fer, suivant qu'on les a à sa disposition. On laisse reposer cette liqueur pendant trois ou quatre jours; il se forme au fond et tout autour du vase des cristaux brillants: c'est le salpêtre dans l'état où on doit le livrer.

Il ne s'agit plus, pour l'obtenir, que de verser la liqueur qui le surnage et de la laisser égoutter pendant quelques jours, en inclinant le vase.

On a grand soin de recueillir cette eau et de la réunir à celles de plusieurs opérations semblables, pour la faire évaporer de nouveau comme la première fois, parce qu'elle contient encore une quantité considérable de salpêtre.

Pendant cette seconde évaporation, il se forme des cristaux d'un sel différent du salpêtre: c'est du sel marin, du sel de cuisine. A mesure qu'il se forme, il faut le recueillir avec une écumoire, et le mettre dans un panier d'osier que l'on suspend au-dessus de la chaudière, pour ne rien perdre de ce qui peut en dégoutter.

Quand à peu près la moitié de la liqueur est évaporée, on retire la chaudière, et on fait cristalliser comme la première fois.

Le sel marin dont on vient de parler peut servir à plusieurs usages. Il peut être donné au bétail comme le sel ordinaire, après avoir été lavé dans une petite quantité d'eau pure. Il peut servir aux salaisons, et il a même l'avantage de leur donner une couleur rougeâtre; ce qui est dû à une petite partie de salpêtre qu'il retient; et c'est pour obtenir cet effet que les charcutiers mêlent souvent un peu de salpêtre dans le sel dont ils font usage.

L'eau qui surnageait la dernière cristallisation et que l'on en a séparée, peut encore fournir du salpêtre; mais il faut une connaissance plus particulière de l'art du salpêtrier pour en obtenir le produit, et il faut avoir à sa disposition une quantité suffisante de potasse ou de cendres; nous conseillons donc de réunir ces eaux, connues sous le nom d'*Eaux Mères*, et de les en voyer à l'établissement de la régie des poudres le plus voisin, à moins que l'agent du district, celui de la commune, ou quelque homme expérimenté ne se charge de les traiter.

Si chaque citoyen s'imposait le devoir de fournir au moins une livre de salpêtre, il en résulterait presque en un instant un approvisionnement de 25 millions, qui serait plus que suffisant pour terrasser tous les esclaves des tyrans.

Le comité de Salut public, ayant approuvé l'instruction ci-dessus, arrête qu'en conformité du décret du 14 de ce mois, elle sera lue sous l'arbre de la liberté, dans toutes les communes de la République, trois décades consécutives, à compter du premier qui suivra la réception de cette instruction; qu'elle sera affichée à demeure, et conservée à la municipalité pour être consultée

au besoin par tous ceux qui voudront en faire usage.

Paris, le 14 frimaire, l'an II de la République une et indivisible.

Signé à l'original :
Les membres du comité de Salut public :

ROBESPIERRE, COUTHON, CARNOT, BARÈRE,
BILLAUD-VARENNE, LINDET, C.-A. PRIEUR.

Sur la proposition d'un membre [MERLIN (*de Thionville*) (1)],

« La Convention nationale, vu que le citoyen Targe, commandant de brigade de la légion des Francs, blessé à Saint-Symphorien et à Chollet, où il a reçu une balle qui lui traversa le bras et entra dans sa poitrine, est hors d'état de servir de longtemps la République, décrète :

« Le ministre de la guerre est autorisé à expédier un congé au citoyen Targe, commandant de brigade de la légion des Francs.

« Le ministre rendra compte dans trois jours des raisons qui se sont opposées à ce qu'il apportât à la Convention nationale les noms des braves chasseurs qui ont traversé la rivière à la nage avec Targe à la journée du port Saint-Père (2). »

« La Convention nationale, après avoir entendu le rapport de son comité d'agriculture, décrète ce qui suit :

Art. 4 (3).

« Sont exceptés du dessèchement les étangs qui sont nécessaires pour alimenter les fossés de défense des villes de guerre, les usines métallurgiques, les canaux de la navigation intérieure, le flottage, les papeteries, les filatures, les moulins à foulon, à scies et à poudre, pourvu que toutes ces usines aient été construites avant la présente loi.

Art. 5.

« Ne sont pas considérés comme étangs ni sujets au dessèchement ordonné par la présente loi, les réservoirs d'eau qui ont été destinés jusqu'à présent à l'irrigation des prairies ou à abreuver les bestiaux, pourvu qu'ils ne contiennent pas plus d'un arpent; et s'ils ont une plus grande étendue; ils seront réduits à celle d'un arpent.

(1) D'après la minute du décret qui se trouve aux Archives nationales, carton C 282, dossier 790.

(2) *Procès-verbaux de la Convention*, t. 26, p. 355.

(3) Les trois premiers articles sont au procès-verbal du 11. (*Nota du procès-verbal*.) Les articles 4, 5 et 6 sont de Bourdon (*de l'Oise*) et l'article 7 est de Charlier. Ces articles qui ont été adoptés dans la séance du 13 frimaire (voy. ci-dessus, p. 575) figurent seulement au procès-verbal de la séance du 14.